

**TRANSKIP WAWANCARA INFORMAN  
ORANGTUA TUNGGAL (JANDA DAN DUDA)  
DI JEMAAT GPM KAWASI, KABUPATEN HALMAHERA SELATAN**

**Biodata Informan**

1. Orangtua tunggal

No	Nama	Usia	Status	Pekerjaan	Waktu wawancara
1	Anis Skotel (AS)	40 th	Cerai hidup	Nelayan	- Senin, 6 Agustus 2018, Pkl. 19.00-20.20 Wit - Sabtu, 11 Agustus 2018, Pkl. 19.45-21.00 Wit
2	Max Katendagoo (MK)	41 th	Cerai mati	Petani	- Senin, 13 Agustus 2018, Pkl. 19.25-20.40 Wit - Sabtu, 18 Agustus 2018, Pkl 18.58-20.10 Wit
3	Agustina Siar (ASI)	45 th	Cerai hidup	Petani	- Senin, 20 Agustus 2018, Pkl. 19.23-20.50 Wit - Sabtu, 25 Agustus 2018, Pkl. 18.00-19.58 Wit
4	Yoke Langkodi (YK)	44 th	Cerai mati	Petani	- Senin, 27 agustus 2018, Pkl. 19.43-21.00 Wit - Sabtu, 1 September 2018, Pkl. 19.29-20.57 Wit

2. Anak

No	Nama	Usia	Pekerjaan	Waktu wawancara
1	Sari Skotel (SS)	15th	Sekolah	Sabtu, 8 September 2018, Pkl. 17.40-20.45 Wit
2	Endi Katendago (EK)	13 th	Sekolah	Sabtu, 15 September 2018, Pkl. 18.00-20.00 Wit

3	Thelma Siar (TS)	15 th	-	Sabtu, 22 September 2018, Pkl. 18.20-20.30 Wit
4	Raldo Langkodi (RL)	15 th	Sekolah	Sabtu, 25 September 2018, Pkl. 19.20-21.00 Wit

### Peran Sebagai Orangtua Tunggal (Orangtua Tunggal)

No	Informan	Jawaban
Pertanyaan 1: Apa yang bapak/ibu pahami, tentang peran anda sebagai pendidik tunggal dalam keluarga?		
1	Anis Skotel	Mengajari anak tentang iman Kristen
2	Max Katendagoo	Memberikan pengajaran kepada tentang iman Kristen dan pengetahuan lainnya.
3	Agustina Siar	Sama seperti guru di sekolah, tetapi saya mengajari anak khusus tentang iman Kristen
4	Yoke Langkodi	Mengajari anak tentang segala hal baik iman Kristen dan pengajaran yang ada di sekolah jika ada PR.
Pertanyaan 2: Bagaimana cara bapak/ibu dalam mendidik anak-anak anda?		
1	Anis Skotel	Memberi nasehat kepada anak dan memberikan rotan.
2	Max Katendagoo	Memberi nasehat, memberi pengetahuan tentang Yesus, dan memberikan rotan bagi anak.
3	Agustina Siar	Memberi nasehat, mengajar tentang Alkitab, dan menjadi teladan bagi anak.
4	Yoke Langkodi	Memberi nasehat dan mendidik sesuai Alkitab.
Pertanyaan 3: Apakah tujuan mengajar yang bapak/ibu lakukan kepada anak-anak?		

1	Anis Skotel	Agar ke depannya anak saya bias mempunyai masa depan yang lebih baik dari saya.
2	Max Katendagoo	Agar anak saya memiliki karakter Kristus dan tidak mudah terpengaruh dengan lingkungan sekitar
3	Agustina Siar	Agar anak saya dapat memiliki perkembangan iman yang baik melampau saya
4	Yoke Langkodi	Agar anak saya menjadi orang yang berguna bagi sesamanya.
Pertanyaan 4: kendala atau masalah yang dihadapi oleh bapak/ibu dalam menjalankan peran ini?		
1	Anis Skotel	Kendalanya ada, anak saya terkadang susah diatur dan jarang memiliki waktu dengan anak.
2	Max Katendagoo	Masalahnya adalah saya jarang memiliki waktu dengan anak.
3	Agustina Siar	Kendalanya adalah saya terkadang menghabiskan waktu untuk bekerja.
4	Yoke Langkodi	Masalahnya, anak saya selalu bergabung dengan anak-anak muda yang membuat ia berperilaku buruk
Pertanyaan 5: Bagaimana cara bapak/ibu lakukan dalam mengatasi kendala tersebut?		
1	Anis Skotel	saya menjadi tulang punggung keluarga, jadi saya sering menitipkan anak-anak ke rumah kerabat.
2	Max Katendagoo	Saya mengusahakan meluangkan waktu di malam hari, sebelum anak-anak

		tidur.
3	Agustina Siar	Saya selalu berusaha untuk menjalankan peran ibu semaksimal mungkin dan meminta pertolongan kerabat saya.
4	Yoke Langkodi	Selalu memberikan nasehat dan memukul mereka, jika tidak berubah.

### **Berperan Ganda Sebagai Ayah sekaligus Ibu**

No	Informan	Jawaban
Pertanyaan 1: Sebagai orangtua tunggal, apa yang bapak/ibu mengerti tentang peran ayah dan ibu dalam keluarga?		
1	Anis Skotel	Peran ayah sebagai menjadi kepala keluarga, sedangkan ibu sebagai ibu rumah tangga
2	Max Katendagoo	Peran ayah sebagai pencari nafkah dan peran ibu adalah merawat anak-anak
3	Agustina Siar	Peran ayah sebagai penanggung jawab dalam keluarga dan ibu sebagai pendamping suami serta anak-anak
4	Yoke Langkodi	Peran ayah sebagai kepala keluarga, sedangkan ibu menjadi pendidik dan merawat suami serta anak-anak
Pertanyaan 2: Bisakah, bapak/ibu berperan ganda sebagai ibu dan ayah dalam keluarga?		
1	Anis Skotel	Belum mampu dan maksimal dalam menjalankan peran ganda sekaligus.
2	Max Katendagoo	Saya mengusahakan melakukannya.
3	Agustina Siar	Sebenarnya, peran ganda ini begitu susah untuk dijalankan

4	Yoke Langkodi	Kadang susah, kadang suka
Pertanyaan 3: Bagaimana caranya bapak/ibu agar dapat berperan ganda dalam keluarga?		
1	Anis Skotel	Membutuhkan bantuan kerabat saya dalam menjaga anak.
2	Max Katendagoo	Saya berusaha membagi waktu dengan anak-anak
3	Agustina Siar	Saya terkadang menitipkan anak kepada keluarga.
4	Yoke Langkodi	Membagi waktu dan meminta pengertian dari anak-anak
Pertanyaan 4: kendala apakah yang dihadapi oleh bapak/ibu dalam berperan sebagai ayah dan ibu?		
1	Anis Skotel	Membagi waktu dengan anak
2	Max Katendagoo	Waktu dan perhatian kepada anak
3	Agustina Siar	Waktu antara anak dan pekerjaan
4	Yoke Langkodi	Sulit menjalankan peran ayah sebagai pencari nafkah
Pertanyaan 5: Bagaimana cara bapak/ibu mengatasi kendala tersebut?		
1	Anis Skotel	Bantuan kerabat
2	Max katendagoo	Membagi waktu antara berkebun dan berusaha memberikan perhatian yang penuh kepada anak.
3	Agustina Siar	Membutuhkan kerabat
4	Yoke Langkodi	Saya mencoba untuk menjadi ayah sekaligus ibu yang baik

### **Pembimbing Spiritualitas Anak**

No	Informan	Jawaban
Pertanyaan 1: Bagaimana keterlibatan bapak/ibu dalam perkembangan iman anak?		

1	Anis Skotel	Memberikan pengajaran Kristen terhadap anak
2	Max Katendagoo	Membimbing anak untuk mengikuti kegiatan rohani di gereja
3	Agustina Siar	Setiap hari minggu, saya dan anak-anak pergi ke gereja
4	Yoke Langkodi	Saya memberikan nasehat dan berdoa untuk masa depan anak
Pertanyaan 2: Apakah bapak/ibu mengamati perkembangan iman anak-anak anda?		
1	Anis Skotel	Iya
2	Max Katendagoo	Iya
3	Agustina Siar	Iya
4	Yoke Langkodi	Iya
Pertanyaan 3: bagaimana tanda-tanda perkembangan iman anak-anak anda?		
1	Anis Skotel	Berkelakuan baik, kadang lupa berdoa sebelum tidur, dan jarang membaca Alkitab
2	Max Katendagoo	Jarang terlibat dalam kegiatan di gereja, hampir tidak pernah membaca Alkitab, dan sering lupa berdoa.
3	Agustina Siar	Rajin ke gereja, kadang-kadang membaca Alkitab dan berdoa
4	Yoke Langkodi	Anak-anak akan membaca Alkitab dan berdoa jika disuruh.
Pertanyaan 4: Apakah kendala atau masalah menagai perkembangan iman anak anda?		
1	Anis Skotel	ada
2	Max Katendagoo	ada
3	Agustina Siar	ada
4	Yoke Langkodi	Tidak tahu

Pertanyaan 5: Bagaimana cara bapak/ibu dalam meningkatkan iman anak anda?		
1	Anis Skotel	Saya menasehati dan memberitahukan kepada pendeta jemaat untuk membimbing anak saya.
2	Max Katendagii	Saya menasehati
3	Agustina Siar	saya akan berdiskusi dengan anak.
4	Yoke Langkodi	Saya menasehati dan meminta pengasuh atau pendeta mendampingi perkembangan iman anak

### **Pembimbing Psikologis Anak**

No	Informan	Jawaban
Pertanyaan 1: Bagaimana cara bapak/ibu dalam membentuk karakter anak?		
1	Anis Skotel	Membentuk karakter anak saya begitu susah, karena saya bekerja. Tetapi jika saya di rumah saya selalu menasehati dan membiarkan mereka memilih sendiri.
2	Max Katendagoo	Saya selalu menasehati dan menjadikan saya teladan. Sebab istri saya sudah tidak ada lagi.
3	Agustina Siar	Saya selalu mengajari mereka dengan memberikan berbagai contoh perilaku dan akibat di sekitar lingkungan rumah.
4	Yoke Langkodi	Saya selalu menasehati dan memberikan contoh perilaku yang harus diikuti oleh anak saya.
Pertanyaan 2: Bagaimana cara bapak/ibu mengamati perkembangan karakter anak anda?		

1	Anis Skotel	Melihat bagaimana cara anak saya berkomunikasi dengan saya dan ibunya yang berada di ternate serta orang lain.
2	Max Katendagoo	Mengamati dengan siapa anak saya bergaul
3	Agustina Siar	Melihat dari kehidupan dalam rumah
4	Yoke Langkodi	Melihat dari tingkah laku sehari-hari
Pertanyaan 3: Bagaimana progres perkembangan karakter anak-anak bapak/ibu tersebut?		
1	Anis Skotel	Perkembangan karakter anak saya terganggu semenjak saya berpisah dengan isteri.
2	Max Katendagoo	Perilaku anak saya berubah.
3	Agustina Siar	Karakter anak saya berubah dan susah diatur
4	Yoke Langkodi	Anak saya memiliki sikap yang berbeda.
Pertanyaan 4: Apakah kendala yang bapak/ibu alami dalam membentuk karakter anak anda?		
1	Anis Skotel	Ada, anak saya perilakunya sedikit berubah ketika kami bercerai. Ia tidak terlalu banyak bicara, berkomunikasi dengan saya, dan senang menghabiskan waktu dengan teman-temannya
2	Max Katendagoo	Ada, anak saya lebih sedikit egois dan mau menang sendiri semenjak mamanya meninggal.
3	Agustina Siar	Ada, anak saya mengambil keputusan untuk tidak bersekolah lagi akibat pergaulan di lingkungan.



4	Yoke Langkodi	Ada, anak saya lebih suka berdiam diri di dalam kamar.
Pertanyaan 5: Bagaimana cara bapak/ibu dalam menangani masalah tersebut?		
1	Anis Skotel	Memberi nasehat, jika tidak mendengar saya terkadang memukuli mereka dengan rotan.
2	Max Katendagoo	Memberikan nasehat dan rotan sebagai hukuman
3	Agustina Siar	Saya menasehati dan pasrah kepada keputusan anak.
4	Yoke Langkodi	Saya memberikan nasehat dan sharing dengan anak

### **Perkembangan Spiritualitas Anak (Anak)**

No	Informan	Jawaban
Pertanyaan 1: Apa yang anda pahami tentang iman Kristen?		
1	Sari Skotel	Percaya kepada Tuhan Yesus sebagai juruselamat
2	Endi Katendago	Percaya kepada Tuhan Allah
3	Thelma Siar	Kekuatan yang menyelamatkan
4	Raldo Langkodi	Pengajaran tentang Yesus
Pertanyaan 2: Apakah ayah/ibu selalu memiliki waktu untuk melakukan ibadah keluarga di rumah?		
1	Sari Skotel	Tidak ada
2	Endi Katendago	Pernah sekali
3	Thelma Siar	Tidak pernah
4	Raldo Langkodi	Tidak
Pertanyaan 3: Apakah anda diajarkan oleh ayah/ibu tentang nilai-nilai spiritualitas?		
1	Sari Skotel	Iya

2	Endi Katendago	Iya
3	Thelma Siar	Iya
4	Raldo Langkodi	Iya
Pertanyaan 4: Apa saja nilai-nilai iman Kristen?		
1	Sari Skotel	Siapa itu Tuhan Yesus, mengasihi dan bertingkah laku baik terhadap sesama.
2	Endi Katendago	Tentang Tuhan Yesus dan menjadi anak yang baik
3	Thelma Siar	Tentang Alkitab
4	Raldo Langkodi	Mengajar tentang mengasihi
Pertanyaan 5: Bagaimanakah proses pengajaran yang diberikan oleh ayah/ibu anda?		
1	Sari Skotel	Menasehati ketika di meja makan dan terkadang dengan rotan kalau tidak patuh terhadap papa.
2	Endi Katendago	Ketika saya sedang dengan papa diberikan nasehat dan sekali-kali dipukul kalau tidak patuh.
3	Thelma Siar	Berbicara ketika sedang bersama-sama di mana saja dan kapan saja.
4	Raldo Langkodi	ketika sedang bersama-sama, mama selalu memberikan petuah bijak
Pertanyaan 6: Apakah nilai-nilai iman Kristen yang diberikan kepada anda, sesuai dengan sikap dan tingkah laku ayah/ibu anda?		
1	Sari Skotel	Kadang-kadang sama dan tidak
2	Endi Katendago	Mungkin iya
3	Thelma Siar	70 persen iya dan 30 persen tidak
4	Raldo Langkodi	Iya

## Perkembangan Psikologis Anak

No	Informan	Jawaban
Perkembangan emosi anak 1: Apakah yang anda pahami tentang emosi?		
1	Sari Skotel	Luapan perasaan
2	Endi Katendago	Perasaan, seperti: menangis dan tertawa
3	Thelma Siar	Ekspresi terhadap sesuatu hal.
4	Raldo Langkodi	Berbagai macam perasaan, seperti marah dan sedih.
Pertanyaan 2: Apakah ayah/ibu mengajarimu dalam mengontrol emosi?		
1	Sari Skotel	Tidak
2	Endi Katendago	Tidak
3	Thelma Siar	Iya. Kalau sedih pasti ditanya oleh mama.
4	Raldo Langkodi	Tidak.
Pertanyaan 3: Bagaimana tanggapan ayah/ibu, ketika anda sedang sedih dan gembira?		
1	Sari Skotel	Tidak ada tanggapan
2	Endi Katendago	Tidak ada tanggapan
3	Thelma Siar	Bertanya dan bertukar pikiran
4	Raldo Langkodi	Tidak ada tanggapan
Pertanyaan 4: Bagaimana cara anda dalam mengontrol emosi saat tidak stabil?		
1	Sari Skotel	Kalau sedang marah atau sedih, saya lebih memilih berdiam di dalam kamar.
2	Endi Katendago	Kalau sedang marah, saya duduk dan mencoba tenang.
3	Thelma Siar	Saya harus mencari teman untuk sharing.

4	Raldo Langkodi	Berdiam diri di dalam kamar.
Pertanyaan perkembangan moral anak 1: Apakah ayah/ibumu mengajarkanmu tentang moral?		
1	Sari Skotel	Iya
2	Endi Katendago	Iya
3	Thelma Siar	Iya
4	Raldo Langkodi	Iya
Pertanyaan 2; Apa saja nilai-nilai moral yang diajarkan?		
1	Sari Skotel	Cara berbicara dengan orang yang lebih tua.
2	Endi Katendago	Sopan santun.
3	Thelma Siar	Berbicara yang jujur dan berperilaku dalam berteman.
4	Raldo Langkodi	Sopan santun dan menghargai orang lain.
Pertanyaan 3: Apakah ayah/ibumu melakukan hal yang sama dengan yang diajarkan kepadamu?		
1	Sari Skotel	Tidak selalu.
2	Endi Katendago	Kadang iya, kadang tidak
3	Thelma Siar	Iya
4	Raldo Langkodi	Iya
Pertanyaan 4: Bagaimana tanggapanmu terhadap hal tersebut?		
1	Sari Skotel	Saya merasa sedih, sebab tidak sesuai dengan ajaran yang diberikannya dan terkadang tanpa disadari, saya sendiri mengikutinya.
2	Endi Katendago	Saya berlaku sesuai dengan perilaku orangtua saya.

3	Thelma Siar	Saya mengikuti perilaku moral yang diterapkan oleh ibu saya.
4	Raldo Langkodi	Saya mengikuti perilaku ibu saya, karena sesuai dengan nilai moral yang berlaku.
Pertanyaan kepribadian anak 1: Apakah ayah/ibumu, dapat membagi waktu antara pekerjaan dan keluarga?		
1	Sari Skotel	Tidak
2	Endi Katendago	Tidak
3	Thelma Siar	Kadang-kadang
4	Raldo Langkodi	Dapat membagi waktu
Pertanyaan 2: Apakah anda mendapatkan kasih sayang dari ayah/ibumu?		
1	Sari Skotel	Kalau ayah iya dan ibu mungkin iya
2	Endi Katendago	Iya
3	Thelma Siar	Kalau ibu sangat mencintai saya
4	Raldo Langkodi	Iya
Pertanyaan 3: Apakah kamu lebih senang menghabiskan waktu di rumah atau di luar rumah?		
1	Sari Skotel	Di rumah
2	Endi Katendago	Rumah sendiri
3	Thelma Siar	Di rumah sendiri
4	Raldo Langkodi	Rumah teman

## **DAFTAR RIWAYAT HIDUP**

### **DATA PRIBADI**

Nama Lengkap : Diana Siahaya  
Tempat/Tanggal Lahir : Ambon, 09 Desember 1993  
Jenis Kelamin : Perempuan  
Kewarganegaraan/Suku : Indonesia/Ambon  
Agama : Kristen Protestan  
Status : Lajang  
Alamat (KTP) : Jl. Nn. Saar Sopacua RT 003/RW 005  
Kel. Wainitu, kec. Nusaniwe  
Kota Ambon-Maluku  
Telepon : 081381716512

### **PENDIDIKAN**

1. Sekolah Dasar Negeri 9 Ambon, lulus tahun 2005 (berijazah)
2. Sekolah Menengah Pertama Kristen YPKPM Ambon, lulus tahun 2008 (berijazah)
3. Sekolah Menengah Umum Kristen YPKPM Ambon, lulus tahun 2011 (berijazah)
4. Fakultas Teologi Universitas Kristen Indonesia Maluku (UKIM), lulus tahun 2016 (berijazah)
5. Program pascasarjana Magisten Pendidikan Agama Kristen (S2) di Universitas Kristen Indonesia (UKI) Jakarta.